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же отражено в программе «Цифровая 
экономика» и Стратегии научно-техни-
ческого развития РФ.

Наш проект IPChain, который мы за-
пустили в конце 2016 года, как раз и 
призван сделать сферу интеллектуаль-
ной собственности одним из драйве-
ров развития цифровой экономики.

Это принципиально новый инстру-
мент, который будет накапливать и си-
стематизировать данные обо всех воз-
можных объектах интеллектуальной 
собственности, о том, как они исполь-
зуются в цифровой среде, о переходе 
прав на них. Речь идет о произведени-
ях науки, литературы и искусства, фо-
нограммах, программах для ЭВМ, про-
мышленных образцах, товарных зна-
ках и многом другом.

Использование IPChain позволяет 
быстро фиксировать сложные цепочки 
сделок с правами и объектами интел-
лектуальной собственности в цифро-
вой среде без участия посредников.

Подчеркну, что внедрение проекта 
IPChain не потребует на данном этапе 
внесения каких-либо изменений в за-
конодательные акты.

— Кто работал над созданием 
IPChain?

— Проект создавался вместе с фон-
дом «Сколково» при непосредственном 
участии его председателя Игоря Дроз-
дова и российскими авторскими обще-
ствами. Экспертную поддержку проек-
та с самых ранних этапов его развития 
обеспечивали НИУ «Высшая школа эко-
номики» и Санкт-Петербургский уни-
верситет ИТМО. Мы сошлись во мне-

нии, что сфера интеллектуальной соб-
ственности должна стать полноценной 
системой трансфера в реальный эконо-
мический оборот нового базового ре-
сурса — творческого продукта, осно-
ванного на человеческом капитале. Но 
для того чтобы этот трансфер происхо-
дил, необходима перезагрузка всей 
действующей системы ИС. Сегодня 
сфера в основном живет по старым за-
конам и фактически слабо приспосо-
блена к цифровым реалиям.

Существующие сервисы работают по 
правилам некоего закрытого клуба, по-
нятным только им, и являются обыч-
ными посредниками, чья система 
функционирования недостаточно про-
зрачна. Во многом поэтому к работе та-
ких сервисов возникают вопросы. В 
данном случае я говорю и о деятельно-
сти организаций по коллективному 
управлению авторскими правами, и о 
коммерческих, и о государственных 
организациях. Важно осознавать нали-
чие проблем и их причины, стремить-
ся к их решению. Сегодня сложилась 
очень позитивная тенденция конструк-
тивного стратегического сотрудниче-
ства ключевых игроков в сфере ИС — 
со стороны государства, бизнеса, науч-
ных и творческих сообществ.

Очевидно, что надо создавать иные 
сервисы, которые будут работать по-
другому, делая их максимально откры-
тыми. Но это требует наличия соответ-
ствующей, прежде всего цифровой ин-
фраструктуры. Именно такую инфра-
структуру для интеллектуальной соб-
ственности мы и решили построить.

Наш проект аккумулирует все ключе-
вые тренды, существующие сегодня в 
сфере интеллектуальной собственно-
сти. Это и изменение роли интеллекту-
альной собственности в экономике — 
повышение значимости продуктов ин-
теллектуальной деятельности, превра-
щение их в полноценные объекты эко-
номического оборота и уход от посред-
ничества, в том числе изменение роли 
и формата коллективного управления, 
формирование платформенной эконо-
мики, так называемая уберизация, и 
переход на индивидуальное управле-
ние объектами права. А также миними-
зация человеческого фактора в опера-
ционных процессах — интеграция пе-
редовых технологий.

— Кто уже присоединился к про-
екту?

— На площадке IPChain мы смогли 
объединить крупнейшие научные и об-
разовательные организации, корпора-
ции и холдинги, творческие объедине-
ния, осуществляющие производство 
музыкальной, аудиовизуальной про-
дукции, фонды поддержки научной, на-
учно-технической и инновационной 
деятельности, организации, осущест-
вляющие управление правами, органы 
государственной власти.

Мы первые предложили комплекс-
ное решение для всей сферы без каких-
либо исключений.

В развитии сетевой инфраструктуры 
доверия принимают активное участие 
Министерство образования и науки 
РФ, Министерство культуры РФ, Роспа-
тент, Федеральный институт промыш-

ленной собственности (ФИПС), Киргиз-
патент, компания «Литрес», Российское 
профессорское собрание, сервис «Банк 
прав», сеть детских технопарков «Кван-
ториум», российские авторские обще-
ства, Единая государственная система 
учета научно-исследовательских, опыт-
но-конструкторских и технологиче-
ских работ гражданского назначения 
(ЕГИСУ НИОКТР), а также евразийские 
авторские общества — Азербайджан-
ское авторское общество (АзАвтор) и 
Казахстанское общество по управле-
нию правами интеллектуальной соб-
ственности (КОУПИС).

Есть договоренность о партнерстве с 
госкорпорацией «Росатом», ведется 
проработка технической интеграции с 
группой «Роснано».

Сейчас мы заключаем партнерства с 
представителями из самых разных 
сфер, чтобы не только сбалансировать 
интересы, но и вывести максимально 
актуальную унифицированную форму 
стандартов хранения информации об 
объектах интеллектуальной собствен-
ности. Сеть спроектирована с учетом 
лавинообразного роста типов и количе-
ства объектов и необходимости частого 
изменения подходов к их описанию.

— IPChain помогает охранять ав-
торские права?

— Конечно. IPChain — это корпора-
тивная инфраструктура, каждый участ-
ник которой, фиксируя права на те или 
иные объекты ИС в системе, принима-
ет на себя обязательство размещать ис-
ключительно верифицированную ин-
формацию. Каждый участник сети мо-
жет определить порядок доступа к та-
кой информации, в том числе предо-
ставить доступ всем без исключения 
участникам сети. Чем больше участни-
ков в сети, тем надежнее будет система 
защиты права.

Я не зря сделал отступление, сказав 
«если владелец прав даст доступ к ин-
формации», потому что наша сеть по-
зволяет закрыть отдельную информа-
цию для общего свободного доступа. 
Это особенно принципиально для раз-
работчиков «ноу-хау».

Наша система позволяет получить 
информацию об объектах интеллекту-
альной собственности, в том числе по 
требованию, с согласия правообладате-
ля. Это очень существенно, когда речь 
идет о разработках, которые являются 
коммерческой тайной.

Очень важно то, что сегодня государ-
ство уже признает такие системы. На 
Санкт-Петербургском культурном фо-
руме в прошлом году было заявлено, 
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